



1915-1917: Engagement des Calédoniens dans la Grande Guerre

Lettre philatélique 2015-06

Avec ces timbres dessinés par l'artiste calédonien Roberto Lunardo, l'OPT-NC a tenu à célébrer le centenaire de l'engagement des Calédoniens dans la Grande Guerre.

Le 5 août 1914, le gouverneur Repiquet décréta Nouméa, centre de mobilisation des citoyens français du Pacifique, de Nouvelle-Calédonie, des Nouvelles-Hébrides et des Établissements Français d'Océanie. Dès septembre, puis en décembre 1914, des militaires, fonctionnaires, ou réservistes embarquèrent via Sydney pour la France, parmi lesquels 51 volontaires calédoniens et néo-hébridais.

Le 23 avril 1915, 713 hommes, constituant le premier contingent calédonien, embarquèrent sur le *Sontay* (illustration du premier timbre), direction Marseille. Les *Niaoulls* (ou Créoles) furent envoyés, au sein de régiments coloniaux, sur les fronts du Nord, de Belgique, de Verdun, de la Somme et de l'armée d'Orient. A partir de 1917, sur le Chemin des Dames, ils intégrèrent les compagnies du Bataillon Mixte du Pacifique, tandis que les *Français* (ou Métropolitains) rejoignirent les régiments de leur région de naissance.

La France ayant besoin de plus d'ouvriers et de combattants, le gouverneur Repiquet engagea, le 29 décembre 1915, la levée des tirailleurs kanak. Le 3 juin 1916, le Bataillon des Tirailleurs des îles du Pacifique, surnommé « Bataillon de la roussette » fut formé. Le 4 juin 1916, embarquèrent sur le *Gange* plus de 900 hommes, dont 134 Européens et 727 tirailleurs indigènes (Kanak, Tahitiens, Néo-Hébridais, Indochinois et un Wallisien). Le 3 décembre 1916, partirent 912 hommes, dont 357 Kanak, puis, le 10 novembre 1917, 768 soldats (*Niaoulls*, *Français*, Tahitiens et tirailleurs kanak et tahitiens) embarquèrent à leur tour pour Marseille.

Les tirailleurs kanak, les autres indigènes et les citoyens français d'Océanie s'illustrèrent notamment durant les offensives de l'Oise, sur le Chemin des Dames en 1917 et 1918, à la bataille de la Serre, pour la prise de Vesles-et-Caumont (deuxième timbre) ainsi qu'en Orient. Au total, 383 Kanak et 193 Européens calédoniens périrent durant cette guerre. Les survivants rentrèrent au pays par *El Kantara* (troisième timbre) à partir du 10 mai 1919, puis par le *Kia Ora*, au mois de novembre 1919.



Les timbres-poste de Nouvelle-Calédonie
New Caledonia post stamps

Lettre philatélique 2015-06



Vivez le monde du timbre comme jamais.



1915-1917, New Caledonian enlistment in the Great War

OPT-NC is issuing these stamps, designed by New Caledonian artist Roberto Lunardo, to mark the centenary of New Caledonian enlistment in the Great War.

On 5 August 1914, Governor Repiquet issued a decree making Noumea the mobilisation centre for French citizens in the Pacific, New Caledonia, the New Hebrides and the *Établissements Français d'Océanie* (French Settlements in Oceania). Starting in September, and then in December 1914, members of the military, public servants and reservists took ship for France, travelling via Sydney; they included 51 volunteers from New Caledonia and the New Hebrides.

On 23 April 1915, 713 men, forming the first New Caledonian contingent, left on board the *Sontay* (shown on the first stamp), en route for Marseilles. The *Niaoulis* (or *Créoles*) were posted in colonial regiments to battlefronts in Northern France, Belgium, Verdun and the Somme, and to fight in the French Army of the Orient. From 1917 onwards, on the Chemin de Dames battlefield, they joined the companies of the *Bataillon Mixte du Pacifique*, while the *Français* (or *Métropolitains*) fought with regiments from the French regions where they were born.

France needed greater numbers of workers and fighters so, on 29 December 1915, Governor Repiquet began recruiting a Kanak skirmisher battalion. On 3 June 1916, the *Bataillon des Tirailleurs du Pacifique*, nicknamed «*Bataillon de la Roussette*», was formed. On 4 June 1916, over 900 men were shipped out on board the *Gange*, including 134 Europeans and 727 Indigenous skirmishers (Kanak, Tahitian, New Hebrides, Indochinese and one Wallisian). On 3 December 1916, 912 men, including 357 Kanaks, took ship for Marseilles, followed on 10 November 1917, by 769 soldiers (*Niaoulis*, *Français*, Tahitians and Kanak and Tahitian skirmishers).

The Kanak skirmishers, the other indigenous soldiers and the French citizens of Oceania fought heroically during the Oise offensives, on the Chemin des Dames in 1917 and 1918, at the Battle of the Serre, at the capture of Vesles-et-Caumont (second stamp) and in the Orient. In all, 383 Kanak and 193 European New Caledonian soldiers lost their lives in the Great War. The survivors began returning home on the *El Kantara* (third stamp) on 10 May 1919, with a second contingent following in November 1919, on the *Kia Ora*.

Caractéristiques techniques

Technical details

3 timbres-poste

Artiste : Roberto LUNARDO

Imprimé par Phil@poste

Impression : Offset

Format : 36 mm x 26 mm

Planche : 1 feuille de 5 bandes de 3 timbres,

Tirage : 30 000 exemplaires

Affranchissements : 35 F x 3

Complément d'affranchissement

Enveloppe Premier Jour : 225 F

3 post stamps

Artist : Roberto LUNARDO

Printed by Phil@poste

Printing process : Offset

Stamp format : 36 mm x 26 mm

Sheet : 1 sheet of 5 x 3 strips of stamps,

Issue : 30 000 units

Postages : 35 F x 3

Additional postage

First Day Cover : 225 F

Vente 1^{er} jour : 5 juin 2015

Date de vente générale dans toutes les agences OPT : 6 juin 2015

PROCHAINE ÉMISSION :

Les hérons de Nouvelle-Calédonie
Bloc feuillet à 330 F
5 juin 2015

NEXT ISSUE :

Herons of New Caledonia
Souvenir Sheet 330 F
5th June 2015

Bon de commande / Order voucher

Nom et prénom : _____

Adresse : _____

N° d'abonnement : _____

1915-1917 : Engagement des Calédoniens dans la Grande Guerre - Emission 2015 - 06

DÉSIGNATION	NOMBRE QUANTITY	VALEUR UNIT PRICE	TOTAL
3 timbres-poste <i>3 post stamp</i>		105 XPF (0,88 €)	
1 enveloppe 1 ^{er} jour <i>One 1st day cover</i>		225 XPF (1,89 €)	
Frais d'envoi <i>Postage</i>			330 XPF (2,77 €)
TOTAL :			XPF

VOTRE MODE DE PAIEMENT / YOUR PAYMENT :

Mandat poste

Chèque postal ou bancaire / *Bank draft in XPF*

Carte de crédit / *credit card*

Uniquement pour les commandes supérieures à 500 XPF (4,19 €)
For order over 500 XPF (4.19 €)

Vous pouvez payer avec / *Charge* : VISA MASTER CARD

Inscrivez votre numéro de carte / *Card number* :

□ □ □ □ □	□ □ □ □ □	□ □ □ □ □	□ □ □ □ □
-----------	-----------	-----------	-----------

CW Code : □ □ □ □

Date d'expiration /
Expiry date :

Signature : _____

..... /

BON DE COMMANDE À ADRESSER À / ORDER VOUCHER - FORWARD IT TO :

Agence Philatélique OPT NC - CALEDOSCOPE
Immeuble Le Lys Rouge - 5 rue Anatole France
98841 Nouméa cedex - Nouvelle-Calédonie
CCP : 14158 01022 0020808A051 20
IBAN : FR17 1415 8010 2200 2080 8A05 120
Tél. : +687 29 19 90 - Fax : +687 29 19 98
email: caledoscope@opt.nc - Internet : www.caledoscope.nc